

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA
Ciudad Universitaria, 13 de septiembre de 2023.



La UAEM en la prensa:

Será flexible UAEM por cierre de calles

Nacional:

Raúl Contreras Bustamante: garantizar la seguridad de los alumnos, su prioridad

Internacional:

Hallan fósil del depredador más grande y sanguinario de América del Sur

La UAEM en la prensa:

Será flexible UAEM por cierre de calles

Fabiola Álvarez Velasco, secretaria general de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) informó que se darán facilidades a estudiantes, administrativos y académicos durante el cierre de la avenida Universidad. Tras darse a conocer el cierre de la avenida Universidad, principal acceso para llegar al campus Chamilpa, para la ejecución de la obra pública de rehabilitación de la red de drenaje sanitario, la UAEM pidió a la comunidad universitaria tomar vías alternas para mitigar los efectos de los trabajos que se van a realizar. “Estamos atentos a las indicaciones de las autoridades sobre la ejecución de estas obras, por lo que hemos enviado un comunicado a la comunidad, para que tomen medidas a partir de este miércoles, pero es importante mencionar que por parte de la administración central estamos dando facilidades para todo el personal docente y administrativo, así como estudiantes para que no se vean afectados a la hora de su ingreso ante un eventual retraso a causa de la obra”, declaró. Destacó que a través de la Dirección de Protección y Asistencia se tomarán medidas especiales en la Puerta 1 y 2 del campus Chamilpa, con la finalidad de evitar cuellos de botella, ya que es elevada la cantidad de vehículos que circulan diariamente por esta zona. Explicó que durante la primera semana estarán monitoreando, para revisar si hay medidas que se puedan mejorar para agilizar el acceso a la máxima casa de estudios. La secretaria General señaló que, aunque habrá facilidades para no afectar a la comunidad universitaria, también pidió que salgan con un poco más de tiempo, ya que la falta de accesos generará caos vial.

Diario de Morelos, p.3, (Marcela García),

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/ser-flexible-uaem-por-cierre-de-calles>

La Unión de Morelos, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/234997-la-uaem-no-suspendera-actividades-por-obras-en-avenida-universidad.html>

Ayuda UAEM a disminuir la brecha digital

Ante la buena respuesta que se ha tenido en el curso ‘Uso de la computadora’, para mujeres y niñas, la Facultad de Contaduría, Administración e Informática continuará ofreciendo capacitaciones para ayudar a disminuir la brecha digital entre hombres y mujeres. Felipe de Jesús Bonilla Sánchez, director de la Facultad de Contaduría de la UAEM, informó que “en la actualidad es importante el empoderamiento del género femenino, por lo que este curso abona a ofrecer herramientas tecnológicas y de comunicación para acceder a diversas plataformas”. Lizeth Quiroz Rojas, de la comunidad de San Juan Tlacotenco, de Tepoztlán, agradeció a las autoridades universitarias porque a través de este curso lograron adquirir habilidades técnicas, para aspirar a carreras y metas que parecían inalcanzables.

Diario de Morelos, p.5, (Marcela García).

Concluyen con éxito las visorías en la UAEM

Como parte de un nuevo comienzo de ciclo escolar, la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) ha comenzado con la actividad deportiva poniendo en marcha los talleres; además con la realización de las visorías, la Dirección de Deportes de la máxima casa de estudios, busca consolidar a los equipos representativos para un nuevo proceso selectivo. Disciplinas como fútbol bardas varonil y femenino, voleibol de playa varonil y femenino, baloncesto varonil, fútbol asociación varonil y voleibol de sala varonil, son las propuestas para fortalecer los deportes de conjunto para que este semestre se puedan obtener éxitos en competencias importantes. En este sentido, las instalaciones de los Polideportivos 1 y 2, la cancha de arena y la cancha de soccer fueron las sedes donde los jóvenes asistieron y participaron en horarios establecidos. Finalmente, Álvaro Reyna Reyes, director de Deportes UAEM, manifestó su aprobación en el sentido de que el deporte universitario continúa con su labor de fortalecer a los equipos representativos para continuar con los resultados importantes en las diferentes disciplinas deportivas. Cabe destacar que de la actividad que se genera en dichos talleres, se conforman las selecciones deportivas que representen a la Universidad en el proceso de selección para otras justas como la Universiada Nacional.

Lo de Hoy Morelos, p.21, (Mitza Pérez),

<https://morelos.lodehoy.com.mx/local/2023/09/12/41283/concluyen-con-exito-las-visorias-en-la-uaem>

El Sol de Cuernavaca, (Roger Mixcoac),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/deportes/uaem-arranca-actividades-deportivas-de-cara-a-la-universiada-10682792.html>

Organizan kermés estudiantes de Arquitectura en la UAEM, en el mes patrio

Estudiantes de noveno semestre de la Facultad de Arquitectura de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), aprovecharon el mes patrio para realizar una kermés en la explanada del edificio principal, en el campus Chamilpa. Los estudiantes que integran los ocho grupos de noveno semestre, divididos en turnos matutino y vespertino, ofrecen antojitos mexicanos además del juego de la lotería tradicional. El comité organizador informó que los recursos de la venta de los productos de la kermés de esta mañana serán

destinados a los gastos que tendrán que realizar en el momento de su graduación, el próximo mes de diciembre.

La Unión de Morelos, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/234947-organizan-kermes-estudiantes-de-arquitectura-en-la-uaem-en-el-mes-patrio.html>

Nacional:

Raúl Contreras Bustamante: garantizar la seguridad de los alumnos, su prioridad

La posibilidad de que los directores de escuelas y facultades de la UNAM puedan emitir medidas cautelares ante casos de violencia de género es una de las propuestas que Raúl Contreras Bustamante, director de la Facultad de Derecho, pondrá sobre la mesa de llegar a la Rectoría de la máxima casa de estudios. Luego de 36 años, sin un abogado al frente de la UNAM, Contreras Bustamante plantea que las principales problemáticas que ha enfrentado la Universidad Nacional en los últimos años pasan por el tema jurídico, por lo que su formación como jurista, le ayudaría a resolver temas como lo son violencia de género en la institución, por ejemplo. Raúl Contreras reflexiona sobre otras cualidades que debe tener el nuevo jefe nato de la institución, como una gran experiencia administrativa y gubernativa, pero además el haber sido líder social de una comunidad universitaria. Con 34 años de antigüedad académica, destacó que la práctica docente es una de las experiencias insustituibles que debe tener la persona que aspire a dirigir la UNAM. Convencido de que la seguridad de los universitarios es un prerrequisito para que se puedan desarrollar las funciones sustantivas de la Universidad, Contreras Bustamante propone crear un Centro de Comando, Control y Cómputo y Contacto Universitarios, para videomonitorar y recibir llamadas de emergencia.

Excélsior, (Laura Toribio),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/garantizar-la-seguridad-de-los-alumnos-prioridad/1608579>

“La universidad necesita acabar con la desigualdad interna y democratizarse”

En la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) se viven condiciones de desigualdad que es necesario revertir, especialmente con los profesores de asignatura, quienes no reciben un pago adecuado por su trabajo pese a ser responsables de impartir la mayoría de las cátedras en la máxima casa de estudios. De esa manera resume su visión el politólogo y filósofo de las ciencias Ambrosio Velasco Gómez, quien aspira a la rectoría de la universidad con una propuesta que destaca la creación de una red de centros interculturales en comunidades indígenas o rurales, donde los saberes tradicionales se fusionen con los académicos para crear un nuevo paradigma educativo. Integrante del Instituto de Investigaciones Filosóficas de la UNAM, Velasco ocupó de 2001 a 2009 la dirección de la Facultad de Filosofía y Letras. En entrevista, llamó a democratizar la vida interna de la universidad, y en ese contexto terminar con los fueros de maestros y trabajadores administrativos en casos de violencia de género.

La Jornada, p.12, (Fernando Camacho y Lilian Hernández),

<https://www.jornada.com.mx/2023/09/13/politica/012e1pol>

“No basta con que llegue una mujer a rectora si toma rasgos de liderazgo masculino”: Silvia Giorguli

“Yo fui la primera”, dice Silvia Giorguli, primera presidenta de El Colegio de México (Colmex), en referencia a un comentario constante en un encuentro entre rectoras, directoras y directivas de universidades e instituciones de educación superior (IES). “Yo también fui la primera”, “y yo”. En un cambio de época, ahora es posible y cada vez más común realizar eventos como el Segundo Encuentro de Rectoras y Directoras de Instituciones de Educación Superior, que tuvo como sede El Colmex, en días pasados. En entrevista, Giorguli refiere algunas de las conclusiones del encuentro y comentó sobre las posibilidades de que se elija una rectora en la UNAM. “El encuentro tenía varios objetivos, como tener un espacio de reunión de quienes estamos al centro de instituciones de educación superior (IES). Ha habido un cambio, la pregunta es si ha sido suficiente incorporación de mujeres en puestos de decisión académica (...). Hay liderazgos muy claros en varias universidades que cuentan con mujeres en sus direcciones y rectorías, como las universidades de Sonora, Nayarit, Aguascalientes, Guanajuato, Querétaro, del Caribe y la BUAP, entre otras”.

La Crónica de Hoy, (Isaac Torres Cruz),

<https://www.cronica.com.mx/academia/basta-llegue-mujer-rectora-toma-rasgos-liderazgo-masculino-silvia-giorguli.html>

Estudiantes se mantienen en protesta por falta de becas

Miembros de la Asamblea de Estudiantes de Posgrado de la CDMX, realizaron un mitin este 12 de septiembre a las afueras de la sede de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de la Educación Superior (ANUIES), para protestar contra la pérdida de becas de posgrado que ha afectado a estudiantes en todo el país. La ANUIES si bien no tiene un vínculo directo en el tema, sino Conahcyt y la SEP, tampoco se ha pronunciado desde el inicio de las manifestaciones estudiantiles y de las universidades que la conforman. No obstante, fue la sede de la reunión donde rectoras (es) y directores (as) de instituciones de educación superior

se dieron cita para establecer un diálogo al respecto con autoridades de estas dos instituciones. Por otra parte, miembros del Frente Nacional de Estudiantes de Posgrado emitieron un nuevo comunicado en el cual reafirman que mantiene su postura en protesta debido al desdén de Conahcyt para dar respuesta a su pliego petitorio

La Crónica de Hoy, (Isaac Torres Cruz),

<https://www.cronica.com.mx/academia/estudiantes-mantienen-protesta-falta-becas.html>

Universidad de Hidalgo responsabiliza a paristas de cancelar mesa resolutive

La Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), responsabilizó a alumnos paristas del Instituto de Artes sobre la cancelación de la reunión resolutive, programada el lunes de la semana en curso, para destrabar la toma del plantel que mantienen desde el 28 de agosto. De acuerdo con información de la institución, “no se recibió respuesta oportuna por parte del estudiantado sobre el lugar para desahogar y dar seguimiento a la conciliación de sus inquietudes durante el paro en el Instituto de Artes (IA) de la Autónoma de Hidalgo”. Acusó que los acuerdos pactados en conjunto, el 7 de septiembre, tras una reunión del estudiantado del IA con el secretario General y subsecretario de la UAEH, “no han sido llevados a cabalidad por parte de los estudiantes”. De igual forma, añadió la institución, se convino que los comunicados por ambas partes se publicarían de manera conjunta vía canales de comunicación de los entes involucrados; “situación que no fue respetada por parte del alumnado manifestante”. Esto, luego de que la víspera los alumnos acusaron que la reunión no se llevó a cabo pues fue cancelada por autoridades de forma “completamente arbitraria”.

Excélsior, (Emmanuel Rincón),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/universidad-hidalgo-responsabiliza-paristas-cancelar-mesa-resolutiva/1608392>

Paro estudiantil de la UG 2023

El pasado viernes 8 de septiembre, la Junta Directiva de la Universidad de Guanajuato, eligió por unanimidad de 11 votos a Claudia Susana Gómez, como rectora general de la máxima casa de estudios. Desde que la doctora Claudia Gómez ganó la rectoría, alumnos de la UG se han manifestado en contra. La decisión de la Junta Directiva de la UG ha ocasionado que estudiantes tomen algunas de las sedes de la universidad para externar sus inconformidades paralizando las clases y exigiendo que sean escuchados. Este movimiento por parte de los alumnos es una respuesta ante la percepción de falta de transparencia en el reciente proceso de nombramiento de Claudia Susana Gómez López, como rectora general, además de que exigen justicia por los casos de acoso sexual dentro de la institución que no han sido resueltos.

Milenio, (Redacción),

<https://www.milenio.com/politica/comunidad/paro-estudiantil-de-la-universidad-de-guanajuato-hoy-12-de-septiembre>

Aumentos y recortes inexplicables contiene Proyecto de Presupuesto para investigación científica en 2024

Más allá del presupuesto que la Secretaría de Hacienda propone otorgar el próximo año al Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías (Conahcyt), existen más de 50 renglones presupuestales que el Poder Ejecutivo usa para destinar dinero a investigación científica y que contienen sorpresas, incongruencias y revelaciones. Un análisis detallado a todos los renglones presupuestales referentes a investigación científica y desarrollo tecnológico, que están agrupados en el Anexo 12 de la Propuesta de Presupuesto de Egresos de la Federación 2024, llevó a identificar aumentos presupuestales totalmente fuera de lo común, como la asignación de 13 mil millones de pesos adicionales para investigación científica dentro de la Subsecretaría de Electricidad, de la Secretaría de Energía. Esa cifra equivale a más de la mitad del presupuesto de 24 mil millones de pesos que tiene autorizado para este año el Conahcyt, en el que se incluyen todos los fondos para becas, proyectos de investigación y estímulos al Sistema Nacional de Investigadores (SNI).

La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz),

<https://www.cronica.com.mx/academia/aumentos-recortes-inexplicables-contiene-proyecto-presupuesto-investigacion-cientifica-2024.html>

La Jornada, p.14, (Laura Poy solano),

<https://www.jornada.com.mx/2023/09/13/politica/014n1pol>

Jóvenes de Tamaulipas reciben capacitación para el mantenimiento de parques eólicos

La Universidad Politécnica de Ciudad Victoria concluyó con la capacitación de 20 estudiantes de nivel superior para el mantenimiento de parques eólicos, a través de un proyecto que involucra a las Secretarías de Educación como de Desarrollo Energético, al igual que a la compañía danesa Vestas. En ceremonia realizada en las instalaciones del plantel, Autoridades estatales y municipales dieron cuenta de los jóvenes mujeres y hombres listos para apoyar en las labores de empresas del ramo tanto en la entidad como en otras regiones, inclusive en diversos países que manejan este tipo de infraestructura. Raúl Villanueva Niño, secretario administrativo y encargado de la mencionada institución, encabezó el evento que tuvo a José Ramón Silva

Arizabalo, titular de la dependencia estatal, como invitado para constatar la entrega para el sector privado de los alumnos con la certificación y atender la demanda del sector privado.

Milenio, (Víctor Hugo Durán),

<https://www.milenio.com/negocios/jovenes-tamaulipas-capacitan-mantenimiento-parques-eolicos>

Como Patrimonio en Peligro, UNESCO mantiene en lista negra hábitat de vaquita marina

El Comité de Patrimonio Mundial de la UNESCO, reunido en Riad, Arabia Saudita, aprobó sin debate mantener el hábitat de la vaquita marina, las Islas y Áreas Protegidas del Golfo de California, como "Patrimonio en Peligro", un estatus que recibió en 2019, por la falta de resultados en la conservación de la especie y el combate al tráfico ilegal de pez Totoaba. En la resolución avalada por los 21 países miembros (Partes), la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO), reiteró su "máxima preocupación por el estado crítico de la vaquita marina", reconocida como parte del Valor Universal Excepcional, de las Islas y Áreas Protegidas del Golfo de California, nombradas como un "Bien de Patrimonio Mundial", desde el 14 de julio de 2005. Además, solicitó al gobierno de México que presente al Centro de Patrimonio Mundial, a más tardar el 1 de febrero de 2024, un informe actualizado sobre el estado de conservación del Bien y la implementación de medidas para salvar a la vaquita marina de la extinción. "El Comité de Patrimonio Mundial de la UNESCO, toma nota de la confirmación de que la pequeña y única población restante de vaquita aún se encuentra en reproducción, y que una extinción aún podría evitarse si los animales restantes son totalmente protegidos y el uso ilegal de redes de enmalle en el Área de Tolerancia Cero (ZTA) y la Zona de Refugio, se aplican de manera efectiva", subrayó.

Excélsior, (Ernesto Méndez),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/como-patrimonio-peligro-unesco-mantiene-lista-negra-habitat-vaquita-marina/1608389>

Campaña de vacunación COVID 2023: ¿Cuándo inicia, qué dosis se aplicarán y a quién le toca?

A pesar de que el invierno aún no inicia, el gobierno de México ya alista la campaña de vacunación contra COVID-19 para prevenir enfermedades respiratorias. El secretario de Salud, Jorge Alcocer, explicó la importancia de cumplir con el esquema de vacunación, ya que esto ayudaría a que las autoridades puedan tener identificadas las últimas variantes de Covid-19. El gobierno federal dio a conocer que la vacunación contra Covid-19 e Influenza inicia en la segunda quincena de octubre. Esta campaña tiene como objetivo inmunizar a grupos prioritarios, que incluyen a adultos mayores, embarazadas, personas con morbilidades y personal de la salud. Se estima que la inmunización concluya en noviembre. Hasta el momento se han descartado del periodo de vacunación a menores de 5 a 17 años, de cualquier refuerzo al no haber sido recomendado por la OMS a nivel mundial. En total, el gobierno de México estima vacunar a 24 millones 498 mil personas en los próximos meses. Para la campaña de vacunación de octubre se contemplan las vacunas Abdala, Sputnik y de otras farmacéuticas como Pfizer. También se considera la aplicación de la vacuna mexicana Patria, que ya cuenta con la aprobación de la tercera fase de ensayos clínicos, indicó Alcocer.

El Financiero, (Redacción),

<https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/09/12/vacunacion-contra-covid-2023-cuando-inicia-que-dosis-se-aplicaran-y-a-quien-le-toca/>

La Jornada, p.15, (Emir Olivares y Ángeles Cruz),

<https://www.jornada.com.mx/2023/09/13/politica/015n2pol>

Internacional:

Hallan fósil del depredador más grande y sanguinario de América del Sur

Pampaphoneus biccai dominó América del Sur como el carnívoro más grande y sanguinario de su tiempo, 40 millones de años antes del reino de los dinosaurios. En un nuevo estudio publicado en el Zoological Journal of the Linnean Society, un equipo internacional de investigadores revela el sorprendente descubrimiento de esta especie fósil de 265 millones de años de antigüedad, exquisitamente conservada y encontrada en la zona rural de São Gabriel, en el sur de Brasil. El fósil incluye un cráneo completo y algunos huesos, como costillas y de los miembros superiores. Pampaphoneus, que pertenece a la rama de los primeros terápsidos llamados dinocéfalos, vivió justo antes del mayor evento de extinción en la historia de la Tierra que eliminó 86 por ciento de todas las especies animales en el mundo. Antes de la extinción, los dinocéfalos eran de los principales grupos de grandes animales terrestres que prosperaban en la Tierra. Eran criaturas de tamaño mediano a grande con representantes tanto carnívoros como herbívoros.

La Jornada, p.6, (Europa Press),

<https://www.jornada.com.mx/2023/09/13/ciencias/a06n1cie>

Identifican a cierta cianobacteria como una de las primeras plantas terrestres

Langiella scourfieldii, especie de cianobacteria que forma parte de la familia Hapalosiphonaceae, creció entre las primeras plantas terrestres hace 407 millones de años en el Devónico temprano. Un nuevo estudio, publicado en iScience, revela que *L. scourfieldii* es la especie más antigua de Hapalosiphonaceae que se sabe que ha colonizado la Tierra. Habría prosperado en suelos, agua dulce y fuentes termales, al igual que lo hacen sus parientes vivos en la actualidad. Las reconstrucciones detalladas en tercera dimensión (3D) de fósiles hallados en Escocia están ayudando a comprender mejor cómo la vida microbiana afectó a los primeros ecosistemas terrestres. Christine Strullu-Derrien, autora principal del estudio, en un comunicado señala: "con las reconstrucciones 3D, pudimos ver evidencia de ramificación, característica de las cianobacterias hapalosifonáceas. Esto es interesante porque significa que se trata de las primeras cianobacterias de este tipo encontradas en la Tierra. Se trata de un grupo antiguo de microorganismos. Sus fósiles se encuentran entre los más antiguos descubiertos, y los más viejos y ampliamente aceptados datan de hace unos 2 mil millones de años.

La Jornada, p.6, (Europa Press),

<https://www.jornada.com.mx/2023/09/13/ciencias/a06n2cie>

Iglesia católica encubrió casi mil abusos sexuales en Suiza: Universidad de Zúrich

El primer estudio científico sobre el alcance de los abusos sexuales cometidos en la iglesia católica en Suiza, permitió encontrar 921 víctimas desde 1950, reveló la Universidad de Zúrich, encargada de la investigación por las autoridades eclesásticas. "Sin duda, es solo la punta del iceberg", explicó la profesora Marietta Meier, que dirigió el estudio con su colega Monika Domman, ya que la mayoría de los casos no se han denunciado o los documentos correspondientes han sido destruidos. Es el primer resultado de un trabajo de investigación de un año realizado por historiadores y destinado a esclarecer los abusos en Suiza, sigue el ejemplo de investigaciones similares realizadas hace mucho tiempo en otras partes del mundo. Según estos primeros resultados (que van a completarse con una nueva campaña de investigación de una duración de tres años) 74 por ciento de las víctimas identificadas hasta ahora son menores.

Milenio, (Agencia AFP),

<https://www.milenio.com/internacional/suiza-iglesia-catolica-encubrio-mil-abusos-estudio>